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НАКАНУНЕ вице-губернатор Санкт-Петербурга Борис Пиотровский 
дал старт регистрации на благотворительный забег «Бегом с Днев-
ником», который проводит наше издание.
Масштабное мероприятие пройдет уже в четвертый раз: в этом 
году забег состоится 18 мая в Приморском парке Победы 
и по традиции будет приурочен к празднованию Дня города. 
Ожидается, что на старт выйдут не менее трех тысяч участ-
ников. Взрослые преодолеют дистанции 5 и 10 километ-
ров, дети – 500 метров (самые юные бегуны в возрасте 
5-8 лет) и 1 километр (9-14 лет). Часть собранных 
средств, как и прежде, будет направлена Санкт-Пе-
тербургскому хоспису для детей и взрослых.
«Забег «Бегом с Дневником» проходит в одной 
из самых живописных локаций нашего города, 
при этом не требует перекрытий движения 
и не доставляет неудобств горожанам», – 
отметил главный редактор «Петербургского 
дневника» Кирилл Смирнов.

В  Г О Р О Д Е  П О С Т Р О И Л И  С О В Р Е М Е Н Н Ы Й  А Р Х И В  →  С Т Р.  8

ВЛАСТЬ НОВОСТИ ИНФОГРАФИКА ОБЩЕСТВО 

КАК ПРОШЛА ВСТРЕЧА 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ДЕПУТАТОВ 

→ стр. 2-3

СВЕРШИЛОСЬ: 
КУРЬЕРОВ ВЫГОНЯЮТ 
С ТРОТУАРОВ 

→ стр. 4

КРАСНОГВАРДЕЙСКИЙ 
РАЙОН ПОДВЕЛ ИТОГИ 
2024 ГОДА

→ стр. 9

ДОЛГОСРОЧНОГО 
МИРА ХОТЕЛ ТОЛЬКО 
СОВЕТСКИЙ СО ЮЗ
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…НОВЫЙ СВЕТ НА ТЕРРИТОРИИ 
СРАЗУ ДВУХ РАЙОНОВ…

  > Завершена модернизация системы освещения Север-
ного проспекта. Вдоль магистрали, пролегающей по терри-
тории Калининского и Выборгского районов, устаревшие 
натриевые лампы заменили на светодиодные. «Город про-
должает масштабную программу модернизации наружного 
освещения», – отметил губернатор Александр Беглов.

…72 ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК 
ПОЛУЧАТ НАДЕЖНОЕ ТЕПЛО…

  > Началась реконструкция стратегического участка 
тепломагистрали на юго-западе Петербурга (более 
1200 метров тепломагистрали от 1-й Красносельской 
котельной). По данным Смольного, проект рекон-
струкции позволит обеспечить надежным теплом 
72 000 жите лей Красносельского район а.

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

Муниципалитеты похвалили за работу

В ПЕТЕРБУРГЕ проходит Неделя под-
держания и укрепления иммунитета. 
Она приурочена ко Всемирному дню 
иммунитета, который будет отме-
чаться 1 марта.

«Город еще в январе приступил 
к реализации новых национальных 
проектов, объявленных президентом. 
Программа недели полностью соот-
ветствует целям и задачам нацпро-
ектов «Продолжительная и актив-
ная жизнь», «Молодежь и дети», 
а также нашим приоритетам «Здо-
ровье петербуржцев» и «Серебряный 
возраст», – подчеркнул губернатор 
Александр Беглов.

В течение Недели поддержания и укре-
пления иммунитета на различных 
площадках города и через СМИ специ-
алисты будут рассказывать о доступ-
ных медицинских  программах, о важ-
ности профилактики заболеваний, 
роли сбалансированного питания 
и пользе вакцинации.

«Горожане узнают об уникальной 
системе помощи больным первич-
ными иммунодефицитами в Инсти-
туте имени Пастера, – сообщили 
в Смольном. – Отдельное направ-
ление недели – рассказ о работе 
фонда «Круг добра». Благодаря 
фонду, созданному по инициативе 
президента России, детей с  пер-
вичными иммунодефицитами бес-
платно обес печивают дорогостоя-
щими препаратам и».

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/   
  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Для крепкого иммунитета

111
муниципальных

образований
создано в Петербурге

25лет
органы местного органы местного органы местного 

самоуправления отметили самоуправления отметили самоуправления отметили 
в 2023 году

14
депутатов
в среднем работают

 в одном муниципальном 
образовании

1 576
муниципальных

депутатов 
избрали на выборах 

осенью 2024 года

6 000
спортивных 

мероприятий
провели муниципалитеты провели муниципалитеты провели муниципалитеты провели муниципалитеты 

в 2024 годув 2024 годув 2024 году
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…АВИАРЕЙСОВ ДО КИТАЯ 
СТАНЕТ БОЛЬШЕ…

  > С 1 марта количество рейсов по маршруту Санкт-Пе-
тербург – Шанхай увеличится с трех до пяти в неделю. 
Об этом сообщили в пресс-службе аэропорта Пулково. 
Перелеты будет осуществлять авиакомпания China Eastern 
Airlines. Кроме того, с 31 марта полеты в Шанхай начнет 
выполнять Shanghai Airlines (три рейса в неде лю). 

…ВЕСНА ЕЩЕ НЕ НАСТУПИЛА, 
А ЗА ОКНОМ ПЛЮС…

  > В Петербург пришла оттепель. Вчера воздух про-
грелся до 2 градусов тепла, сегодня и в ближайшие дни 
эта тенденция сохранится. В среду и четверг без осад-
ков, в пятницу прогнозируется небольшой снег. 
При этом на следующей неделе, как ожидают синоп-
тики, температура повысится до 4-5 градусов теп ла.

Муниципальные депутаты помогают городским властям получать обратную 
связь от жителей Петербурга. За это органы местного самоуправления 
накануне поблагодарил губернатор Александр Беглов. 

ВЧЕРА состоялся ежегод-
ный съезд Совета муни-
ципальных образований 
Санкт-Петербурга.

ГОРОД РАЗВИВАЕТСЯ
В  съезде принял участие 
губернатор Александр Беглов. 
Глава города поблагодарил 
муниципальных депута-
тов за близость к жителям 
и за налаженную обратную 
связь, которая обеспечивает 
успешное взаимодействие 
власти и общества. Александр 
Беглов привел в пример дет-
ские площадки, на которых 
не только обновили освеще-
ние, но и начали раздавать 
Wi-Fi.

«Выяснилось, что Интер-
нет здесь совсем не нужен: 

мамы сами пожаловались, 
что стали чересчур отвле-
каться на смартфоны, когда 
надо следить за детьми», – 
сказал градоначальник.

Также губернатор поде-
лился с муниципалами пози-
тивными итогами 2024 года. 
Во-первых, бюджетом, кото-
рый перешагнул отметку 
1,3 триллиона. Во-вторых, 
обширными планами по стро-
ительству транспортных объ-
ектов. И в-третьих, реализо-
ванной программой по стро-
ительству социальных объек-
тов (в первую очередь дет-
ских садов и школ). Депутаты 
подтвердили, что  жалобы 
на невозможность устроить 
ребенка в садик практически 
сошли на нет.

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЕКТОР
Глава муниципального обра-
зования Город Кронштадт 
Наталия Чашина рассказала 
«Петербургскому дневнику» 
о всероссийском муници-
пальном форуме, который 
прошел в  прошлом году 
в Москве.

«На съезде мы рассказываем 
о результатах своей работы, 
а на форуме ставятся задачи 
всему российскому муници-
пальному сообществу, при-
чем вектор этих задач зада-
ется благодаря поддержке 
президента и  пра витель-
ства», – пояснила он а.

 НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/      ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

Муниципалитеты похвалили за работу

Психологи подтверждают рост агрес-
сии, грубого отношения детей друг к другу. 
Обращений в мой адрес, связанных с кон-
фликтами, не становится меньше, а случаи 
травли фиксируются даже в детских садах.

Все мы помним советский фильм «Чучело» 
(0+) о девочке, которая подверглась психоло-
гическому давлению со стороны однокласс-
ников… В процессе всегда участвуют три 
стороны: зачинщик, жертва и наблюдатели. 
Как правило, объектами травли становятся 
ребята, отличающиеся от сверстников: внеш-
ностью, особенностями развития, неуверен-
ностью в себе. Это могут быть любимчики учи-
телей или, наоборот, изгои, новички. Жертв 
объединяет невозможность противостоять 
обидчику, защитить себя, дать отпор.

Как понять, что ребенок – жертва буллинга? 
Он часто плачет, замкнут, тревожен, у него 
снижается успеваемость, он не хочет идти 
в школу, рисует картины в мрачных тонах 
со страшными сюжетами. Должны насторо-
жить синяки, ссадины на теле, частые жалобы 
на головную боль и боль в животе. Все это при-
знаки того, что маленькому человеку плохо. 
Внимательный родитель это не пропустит.

Что делать, если ребенка третируют, какие 
правильные слова найти, куда обращаться? 
Первый и главный пункт – снять чувство вины, 
объяснить, что он не хуже других и не вино-
ват в том, что подвергся буллингу. Просто 
он попал в непростую ситуацию, из которой 
взрослые помогут найти выход.

Все участники травли нуждаются в психо-
логической коррекции. Сегодняшняя система 
образования работает и с этой темой в том 
числе. В Петербурге есть школы, где нет кон-
фликтов. Добиться такого результата помогает 
медиативная служба, работа со средой, в кото-
рой находится ребенок, с его окружением.

Если разговоры не помогают, есть кон-
фликтные комиссии. В аппарате уполномо-
ченного по правам ребенка работают специ-
алисты по дет ской психологи и.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

АННА МИТЯНИНА,
уполномоченный по правам 
ребенка в Санкт-Петербурге

Что делать, 
если 
ребенок стал 
жертвой 
травли

Детский омбудсмен Петербурга и наше 
издание продолжают совместный проект,
приуроченный к стартовавшему с этого 
года нацпроекту «Семья».

ЧЕТВЕРТЬ века назад (в ночь 
с  29 февраля на  1 марта 
2000 года) при  проведе-
нии контртеррористиче-
ской операции в Аргунском 
ущелье десантники 6-й роты 
104-го полка 76-й гвардей-
ской Черниговской Красно-
знаменной дивизии приняли 
неравный бой с многократно 
превосходящими силами 
боевиков. Из  90 бойцов 
героической роты погибли 
84, многие из  них были 
призваны из  Петербурга 
и Ленинградской области.

С 2001 года на основании 
указа президента России Вла-
димира Путина в Петербурге 
проводится всероссийский 
юношеский турнир по борьбе 
самбо «Памяти подвига 
6-й роты ВДВ».

Сегодня город на  Неве 
принимает этот турнир 
в  25-й раз. Соревнования 
пройдут в  КСК «Арена». 
Церемония открытия состо-
ится в  13:00. Участвуют 
команды из 25 регионов Рос-
сии, за сборную Петербурга 
высту пят 20 спортсмено в.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/   
  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Юбилей турнира в память о героях

Что делать, 
если 
ребенок стал 
жертвой 
травли14

депутатов
в среднем работают

 в одном муниципальном 
образовании

Депутатский мандат мест-
ного самоуправления – знак 
доверия жителей. Самое глав-
ное – безопасность и улучше-
ние качества жизни горожан 
во всех сферах.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор Санкт-Петербурга
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НИ ОДНОГО голоса на заседа-
нии комиссии по транспорту 
и развитию транспортной 
инфраструктуры в защиту 
курьеров, передвигающихся 
по тротуарам на электрове-
лосипедах, не прозвучало. 
Даже президент Межрегио-
нальной ассоциации курьер-
ских служб Александр Митю-
ков согласился, что измене-
ния нужны.

ВРЕМЯ ДИСЦИПЛИНЫ
По данным Межрегиональ-
ной ассоциации курьерских 
служб, в Петербурге рабо-
тают 25 тысяч курьеров. 
Из них 14 тысяч развозят 
заказы на электровелосипе-
дах. На электровелосипеде 
ездил и сам Александр Митю-
ков, правда, не в Петербурге, 
а в Подмосковье.

«Я выхожу на маршрут раз 
в полтора месяца лично. Езжу 
по правой стороне дороги», – 
заверил депутатов Митюков.

Впрочем, не все курьеры 
ездят аккуратно. По  дан-
ным Научного центра 
 безопасности дорожного 
движения МВД РФ, с января 

по октябрь прошлого года 
в России произошло 920 ава-
рий с электровелосипедами.

В  полиции считают, 
что место электровелосипе-
дов не на тротуарах (при-
чем без разницы, есть у них 
педали или нет). Исключе-
ние, как рассказала пред-
ставитель ГУ МВД России 
по Петербургу и Ленобласти 
Нина Исакова, готовы сде-
лать только для детей и тех, 
кто едет с детьми.

«Если убрать электровело-
сипеды с тротуаров, то это, 
безусловно, положительно 
повлияет на безопасность 
пешеходов на  тротуарах. 
Но еще будет нужен и кон-
троль, неотвратимость нака-
зания для тех, кто нарушает 
правила дорожного движе-
ния. А  для  этого понадо-
бится обязательная государ-
ственная регистрация таких 
транспортных средств», – 
отметила Нина Исакова.

В  Комитете по  транс-
порту полностью поддержали 
правоохранителей.

«Настало время дисципли-
нировать курьеров на элек-

тровелосипедах», – отметил 
заместитель председателя 
Комитета по  транспорту 
Михаил Казаков.

КОНЕЦ ВАКХАНАЛИИ
Солидарен с этой позицией 
и эксперт комиссии город-
ского парламента по транс-
порту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры Дмит-
рий Попов.

«Все, что едет по тротуару, 
не должно быть быстрее бегу-
щего человека», – считает 
Дмитрий Попов.

Депутаты единогласно 
решили обратиться к  ми-
нистру транспорта Роману 
Старовойту. Парламента-
рии предлагают перемес-
тить курьеров на электро-
велосипедах на проезжую 
часть и в принципе запре-
тить ездить по тротуарам 

на чем-либо со скоростью 
выше 10 километров в час.

«Инициатива призвана 
положить конец вакханалии 
на тротуарах», – отметил 
депутат Дмитрий Павлов.

Тем  временем полиция 
уже готовит профилактиче-
ские мероприятия.

«У нас есть устойчивое 
мнение, что, скорее всего, 
это все-таки мопеды», – сооб-
щил заместитель началь-
ника 2-го отдела управления 
Госавтоинспекции ГУ МВД 
по Петербургу и Ленобласти 
Павел Кузнецов.

От  электровелосипедов 
мопеды отличаются прежде 
всего мощностью. В Москве 
проверки выявили: 80 про-
центов электровелосипе-
дов оказались мопедами. 
А для управления ими нужны 
водительские прав а.

Скорость передвижения по тротуарам будет ограничена, 
а курьеров на электровелосипедах переместят на проезжую 
часть. С такими предложениями выступил городской парламент.

Курьеров попросили 
подвинуться

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

25 человек
погибли в авариях с участием электровелосипедов 
с января по октябрь 2024 года. При этом 926 граждан 
получили травмы.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР КРАСНОВ

Пингвин
на «Беллинсгаузене»

ТАЛИСМАН «Петербургского дневника» добрался до Антарк-
тиды и встретился со своими сородичами. Гость в теплой 
шапке вызвал живой интерес у местных обитателей.

Сейчас он находится на российской антарктической 
станции «Беллинсгаузен», расположенной на полуострове 
Файлдс. Туда его доставил полярник Александр Краснов, 
авторские колонки которого о жизни в Антарктике будут 
появляться на наших страницах.

Тем временем талисман «Петербургского дневника» 
ждет, когда ему подберут имя. Мы собрали лучшие вари-
анты, предложенные нашими подписчиками в социальных 
сетях, и запустили голосование (оно продлится до 28 фев-
раля). Фаддей, Дневничок или, может быть, Полюс? Всего 
доступно де сять варианто в. Решать вам!доступно де сять варианто в. Решать вам!

@dnevspb

Банк ВТБ (публичное акционерное общество) (Банк ВТБ (ПАО), 
Генеральная лицензия Банка России № 1000, ОГРН 1027739609391, 
ИНН 7702070139, КПП 997950001, место нахождения: Российская 
Федерация, город Санкт-Петербург, адрес места нахождения посто-
янно действующего исполнительного органа: Российская Федера-
ция, 191144, г. Санкт-Петербург, Дегтярный переулок, д. 11, лит. А; 
Президент – Председатель Правления Костин Андрей Леонидович), 
уведомляет о том, что 16.10.2024 внеочередным Общим собранием 
акционеров Банка ВТБ (ПАО) (Протокол № 63 от 16.10.2024) при-
нято решение о реорганизации Банка ВТБ (ПАО) в форме выделе-
ния из него юридического лица.

21 февраля 2025 года завершена реорганизация Банка ВТБ (ПАО) 
в форме выделения из него юридического лица. Реорганизация осу-
ществлена в порядке и сроки, установленные законодательством 
Российской Федерации, с учетом особенностей, установленных 
ст. 8 Федерального закона от 14.07.2022 № 292-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации, признании утратившим силу абзаца шестого части первой 
статьи 7 Закона Российской Федерации «О государственной тайне», 
приостановлении действия отдельных положений законодатель-
ных актов Российской Федерации и об установлении особенностей 
регулирования корпоративных отношений в 2022 и 2023 годах» 
(далее – Федеральный закон от 14.07.2022 № 292-ФЗ).

В соответствии с ч. 6 ст. 8 Федерального закона от 14.07.2022 
№ 292-ФЗ иностранные кредиторы Банка ВТБ (ПАО) из недруже-
ственных стран (как они определены в ч. 3 ст. 8 Федерального 
закона от 14.07.2022 № 292-ФЗ) в связи с реорганизацией Банка 
ВТБ (ПАО) в форме выделения не вправе требовать досрочного 
исполнения или прекращения соответствующих обязательств 
и возмещения связанных с этим убытков.

Контактный номер телефона: 8 (800) 100-24-24, адрес элек-
тронной поч ты: info@vtb.r u.
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Около 15 тысяч 
курьеров на электро-

велосипедах работают 
в Петербурге к сегод-

няшнему дню.
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Проект издания 
«Петербургский дневник»

26 февраля – 4 марта 2025 года

  И
З 

ЛИ
ЧН

ОГ
О 

АР
ХИ

ВА
 А

ЛЕ
КС

АН
Д

РА
 Т

РЕ
УГ

ОЛ
ЬН

ИК
ОВ

А

24-я линия В. О., д. 3-7

В 1910 году при  активном участии пастора Вильгельма Фет-
лера на  24-й линии Васильевского острова строится «Дом 
Евангелия» для богослужения. Средства собирала вся общи-
на евангельских баптистов. Трехэтажное здание по проекту 
архитектора Ильи Калиберды было выстроено всего за  год. 
В основе проекта – новое в то время архитектурное решение. 

Фасадные стены кирпичные, а вот внутренний каркас и купол большого 
зала с балконами были отлиты в железобетоне.

Именно благодаря такому решению здание хорошо сохранилось до наших 
дней. До конца 1920-х годов в доме проходили богослужения, также тут 
размещались школа, столовая для бездомных и издательство журнала 
«Гость». В годы Первой мировой войны в здании дополнительно открыли 
лазарет. В 1930 году молитвенный дом закрыли и передали заводу «Элек-
троаппарат». Здание переоборудовали под дом культуры. В главном зале 
устроили кинозал, а в остальных помещениях организовали библиотеку 
и разные заводские службы.

В 1990 году верующие начали ходатайствовать о возвращении историче-
ского здания. «Дом Евангелия» вернули верующим в 2012 году, земельный 
участок под ним – в 2016-м, а сервитут (возможность доступа к зданию) 
предоставили в 2024-м. С этого момента силами верующих и волонтеров 
началась подготовка здания к ремонту. Проведена строительно-техниче-
ская экспертиза. Готовится проект ремонта. К концу 2025 года – началу 
2026-го завод «Электроаппарат» переедет в другой район города. На его 
территории будут строить жилой комплекс. В планах верующих не только 
отремонтировать свое здание и вернуть ему исторический вид, но и вос-
создать не большой сквер перед ни м.

АЛЕКСАНДР 
ТРЕУГОЛЬНИКОВ,
промышленный краевед 

Вернуть дому Вернуть дому 
историю историю 
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Утрата наследия 
есть во всем мире 

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/ 

УТРАТА памятников в результате природных катаклиз-
мов, включая пожары, а также военных конфликтов 
фиксируется по всему миру. Яркие примеры: пожар 
в Нотр-Дам-де-Пари, взорванные боевиками памятники 
в Сирии, землетрясения в Турции.

«Петербург уделяет особое внимание сохранению 
исторического наследия и поддержке культуры. Это один 
из десяти приоритетов развития нашего города на бли-
жайшие годы. Наши специалисты создают передовые 
разработки и готовы делиться опытом и оказывать под-
держку коллегам в этом важном для всего мира деле», – 
подчеркнул губернатор Петербурга Александр Беглов.

НАДЕЖДА СОХРАНЯЕТСЯ

На конференции «Современные методы сохранения 
объектов культурного наследия» директор Центра спа-
сательной археологии Института истории материаль-
ной культуры Российской академии наук (РАН) Наталья 
Соловьева рассказала о судьбе проекта реставрации 
сирийской Пальмиры.

«К сожалению, объекты культурного наследия стали 
предметом политического торга. Так, после смены 
режима в Сирии появилась информация о том, что рос-
сияне, которые создавали цифровую 3D-модель сирий-
ской Пальмиры, скрывают факты о том, что на терри-
тории памятника якобы была размещена российская 
военная база и что там будто бы взрывались мины», – 
рассказала Наталья Соловьева.

По ее словам, ученые – авторы цифровой 3D-мо-
дели – уже ответили на эти слова, посоветовав авто-
рам обратиться к материалам, связанным с судьбой 
Пальмиры сегодня. Состояние памятника фиксирова-
лось с 2016 года, это открытая информация, с которой 
можно ознакомиться.

«Зафиксирована информация и о том, что никакой 
российской базы там не было и нет. Я неоднократно 
рассказывала, что при разминировании территории 
памятника все снаряды выносились за пределы города. 
Все разрушения, которые его коснулись, стали резуль-
татом гражданской войны в стране», – отметила Ната-
лья Соловьева.

Говорить о судьбе проекта реставрации крупнейшего 
памятника мира сегодня стало сложнее, подчеркнула 
специалист. Напомним, что российские ученые раз-
работали проект реставрации сирийской Пальмиры 
и планировали приступить к самим работам на объекте 
в конце 2024 года. Но реализацию проекта пришлось 
приостановить после того, как в Сирийской Арабской 
Республике произошла смена власти.

«Сейчас ведутся переговоры. Они идут очень сложно, 
хотя есть и положительные моменты – я на связи 
с нашим посольством и с Министерством иностран-
ных дел страны. Мы надеемся на некоторое улучше-
ние в отношениях, но пока об этом говорить очень 
сложно, потому что к власти пришло правительство, 
с которым нам нужно налаживать отношения», – ска-
зала Наталья Соловьева.

По ее словам, сейчас на объекте нет российских 
ученых.

«Надежда, что проект реставрации начнет реали-
зовываться, есть. Но сначала нужно наладить отноше-
ния с новым правительством», – еще раз подчеркнула 

В Петербурге российские и зарубежные ученые обсуждают 
методы и способы сохранения объектов культурного наследия 
во всем мире. Этому вопросу посвятили конференцию «Совре-
менные методы сохранения объектов культурного наследия».

методы и способы сохранения объектов культурного наследия 
во всем мире. Этому вопросу посвятили конференцию «Совре-
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директор Центра спасательной археологии Института 
истории материальной культуры РАН.

В ЛЮБОЙ МОМЕНТ

По мнению генерального директора Государственного 
Эрмитажа Михаила Пиотровского, реставрационные 
работы сейчас проводить, может быть, и нельзя, 
однако наши специалисты должны быть готовы при-
ступить к ним в любой момент.

«Пальмира, как вы знаете, стояла в руинах и раз-
рушалась много раз. У нас есть проект реставрации 
арки. Сейчас ее, разумеется, восстанавливать нельзя. 
Точно так же было нельзя четыре года тому назад. 
Посмотрим, как будет. Мы должны быть готовы», – 
выразил уверенность Михаил Пиотровский.

НА ПОМОЩЬ АФРИКЕ

Институт истории материальной культуры продол-
жает сотрудничать со странами Ближнего Востока.

«Ряд африканских государств планирует обратиться 
к нам с просьбой создать цифровой архив памятни-
ков. Среди них, скорее всего, будут Сенегал и Эфио-
пия. Я надеюсь, что у нас получится сотрудничать, – 
сказала Наталья Соловьева. – При этом, конечно, мы 
работаем и на территории Российской Федерации, 
с памятниками Крыма, на территории Тувы. В Ленин-
градской области мы ведем несколько проектов и рас-
считываем на продолжение работ».

ИЗ СИРИИ В СЕВЕРНУЮ ПАЛЬМИРУ

Отдельный блок вопросов на конференции посвятили 
судьбе культурного наследия Петербурга. В этом году 
особое внимание уделят объектам послевоенного 
периода в истории нашего города.

«В 2025 году мы празднуем 80-летие Великой 
Победы. Кроме того, мы отмечаем 80-летие ленин-
градской школы реставрации – школы, которая 
позволила восстановить большое количество памят-
ников после войны. Ее подходы и методы крити-

ковали во всем мире. Но сегодня мы видим смену 
общемировой тенденции и возврат к тому, о чем гово-
рили ленинградские реставраторы после войны, –  
что памятники, которые пострадали в результате 
травматического воздействия, в том числе при-
родных катаклизмов и военных действий, можно 
восстанавливать. Потому что разрушенный памят-
ник является неким напоминанием, некой траге-
дией народа.

В то же время у него есть и другая задача: он 
говорит о величии истории и культуры, развитии 
архитектуры города и страны. Именно эту память 
нужно передавать из поколения в поколение», – 
сказал председатель Комитета по государственному 
контролю, использованию и охране памятников 
истории и культуры Алексей Михайлов.

К слову, сейчас в нашем городе происходит восста-
новление объектов, пострадавших в период Великой 
Отечественной войны (Зубовский флигель в Царском 
Селе). Также активными темпами продолжаются 
ра боты в Гатчи не.
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К АК рассказал губерна-
тор Петербурга Александр 
Беглов, в новом архивном 
комплексе будут два читаль-
ных зала для работы с под-
линными документами: это 
решит проблему с очередью, 
которая сегодня существует.

«Создали комфортные 
условия для работы специа-
листов лаборатории рестав-
рации. Вклад архивистов 
в сохранение исторической 
памяти сложно переоце-
нить. В том числе благодаря 
их работе удалось добиться 
признания блокады Ленин-
града геноцидом», – отметил 
Александр Беглов.

Напомним, что в новом зда-
нии разместятся Централь-
ный государственный исто-
рический архив Санкт-Петер-
бурга и Центральный госу-
дарственный архив литера-
туры и искусства Санкт-Пе-
тербурга. Сейчас они готовят  
фонды к переезду.

По  словам председа-
теля Архивного комитета 
Санкт-Петербурга Петра 
Тищенко, комплекс при-
мет первых посетителей 
уже в этом году. «Стеллажи, 
мебель и необходимое обору-
дование – все это уже закуп-
лено и смонтировано», – сооб-
щил Петр Тищенко.

Потребность в расширении 
площадей назрела давно, 
в  том числе для  соблюде-
ния требований по хране-
нию документов. Специа-
листы знают: в историче-
ских зданиях центральной 
части города не всегда воз-
можно установить необхо-
димый температурно-влаж-
ностный режим, а  также 
соблюдать все меры пожар-
ной безопасности. Новый 
комплекс с  точки зрения 
технического оснащения 
для документов будет удоб-
нее и  позволит хранить 
материалы в необходимых 
для этого условиях.

В Красногвардейском районе 
завершили строительство 
архивного комплекса. Он 
был создан по инициативе 
губернатора Александра 
Беглова и уже в этом году 
примет первых посетителей.

Архивному 
комплексу дали 
зеленый свет

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/ 

Заневский пр., д. 54, корп. 1
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«В 2024 году мы вместе сделали главный 
выбор: проводить больше времени с близ-
кими, быть вместе с любимой страной 
и с теми, кто сегодня далеко от нас защи-
щает нашу Родину на фронте. Мы пер-
выми в России вышли за привычное пони-
мание спорта – открыли государствен-
ный Центр киберспорта. Обновили главное 
здание Охтинского центра эстетического 
воспитания, а благодаря поддержке губер-
натора Александра Беглова сохраним объ-

ект культурного наследия – усадьбу «Жер-
новка» – для будущих поколений. В 2024 году 
мы стали лидерами по программе «Модер-
низация первичного звена здравоохранения» 
в городе, продолжили развивать и напол-
нять смыслом новые общественные про-
странства. Построили рекордное коли-
чество детских садов и школу, открыли 
больше возможностей для активного дол-
голетия жителей серебряного возраста. 
Не будем сбавлять тем пов».

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
О РАЗВИТИИ РАЙОНОВ ГОРОДАНА МЕСТАХ

АНДРЕЙ ХОРТ, 
глава администрации 

Красногвардейского района

> Глава администрации Красногвардейского 
района Андрей Хорт выступил с отчетом 
об итогах 2024 года и планах на 2025 год. 
Трансляция прошла во  «ВКонтакте» 
20 февраля.

КРАСНОГВАРДЕЙСКИЙ РАЙОН
основан в 1973 году

1434
жилых дома 

5 муниципальных
образований 

2024 год 2025 год

Новый корпус центра технического творчества

Рекордное количество детсадов и школ

4 новых общественных пространства

На 90% обновлены медучреждения

1-й этап благоустройства Пейзажного парка

Открытие библиотеки «Малоохтинская»

3 обновленных и 2 новых объекта здравоохранения

2 новых объекта образования

62,7% 
365400

жителей

бюджет района на 2024 год

25,8млрд млрд млрд млрд 

ОБРАЗОВАНИЕ ЖКХ ДРУГОЕКУЛЬТУРАЗДРАВООХРАНЕНИЕСОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА БЛАГОУСТРОЙСТВО

9,7%

6%
6%2,5% 

4,5% 

4,7% 

3,9% 

СПОРТ 
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  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     ЕВГЕНИЙ ХАЛДЕЙ / ТАСС, ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСАНДРА ПАНЫЧА

АЛЕКСАНДР ПАНЫЧ, член Ассо-
циации историков Союзного 
государства России и Белорус-
сии, отметил, что  союзники 
(хотя единого мнения по этому 
вопросу у них не было) в конце 
войны договорились о проведе-
нии политики «очищения» Гер-
мании и Австрии от нацистской 
идеологии. По словам эксперта, 
речь шла об экономике, соци-
альной, культурной, образова-
тельной и политической жизни.

«РОСТКИ ЗЛА ОСТАЛИСЬ»
Главный специалист Нацио-
нального центра исторической 
памяти при  президенте РФ 
Дмитрий Суржик подчеркнул, 
что  политика «пяти Д» была 
согласована участниками анти-
гитлеровской коалиции. Ее глав-
ной целью было не допустить 
возрождения нацизма. После 
Второй мировой войны эта поли-
тика так и не была полностью 
претворена в жизнь союзниками.

«Интересно то, что  прин-
цип «пяти Д» был совершенно 

по-разному реализован в Запад-
ной Германии (в бывших окку-
пационных зонах США, Велико-
британии, Франции) и на под-
контрольных Советскому Союзу 
территориях, – сказал Дмитрий 
Суржик. – Последствия разницы 
в этих подходах мы видим до сих 
пор. Это касается многих поли-
тических вопросов современной 
Европы и Германии».

По словам нашего собесед-
ника, на Западе политика при-
нятых «пяти Д» была прове-
дена поверхностно. Требования 
закона и самой концепции были 
применены лишь частично.

«Хотя механизм и был скрыт, 
будущее Европы писали управ-
ленцы, которые зарекомен-
довали себя еще при Третьем 
рейхе. И  сыграли свою роль 
в формировании менталитета 
будущих поколений немцев. 
Среди идеологов был и Аксель 
Шпрингер – западногерманский 
медиамагнат, который никогда 
не скрывал своих праворади-
кальных взглядов, поддерживал 

власовцев и прочих нацистских 
пособников. Причем довольно 
открыто», – сообщил Дмитрий 
Суржик.

Денацификация и  другие 
структурные моменты концеп-
ции «пяти Д» на территориях, 
подконтрольных коллективному 
Западу, носили сугубо симво-
лический характер, продолжил 
рассказ эксперт. Денацифика-
ция, демилитаризация и декар-
телизация, поверхностно (и это 
было осознанно) проведенные 
западными союзниками, зало-
жили бомбы под послевоенный 
миропорядок, в формировании 
которого они также принимали 
участие.

Именно националисты 
во влас ти ряда стран постоянно 
саботируют российские проекты 
резолюций ООН о  неприятии 
нацизма. И именно они, отме-
тил эксперт, поддерживают май-
данный режим на Украине.

По словам историка, война 
с нацизмом не закончилась взя-
тием Берлина и даже мировой 
победой.

«Ростки зла остались и про-
должали медленно, с позиции 
«мягкой силы» работать про-
тив всех стран-победительниц, 
освободителей», – констатиро-
вал специалист.

ОПЫТ ПРИГОДИЛСЯ
Политика «пяти Д»  – это 
принципы, согласованные 
на Потсдамской конференции 
1945 года. Они включали в себя 
пять главных принципов после-
военного устройства жизни 
в Германии. В том числе это дена-
цификация (ликвидация всех 
нацистских организаций и влия-
ний), демилитаризация (полное 
 разоружение Германии), децент-
рализация (передача функций, 
ответственности, ресурсов и пол-
номочий по принятию политиче-
ских решений на средний и низ-
ший уровень – поселков и дере-
вень), деконцентрация (рассре-
доточение экономической мощи 
страны) и демократизация (вос-
становление гражданских сво-
бод, многопартийных выборов 
и разделения властей).

«Предусматривался роспуск 
крупных промышленных пред-
приятий и  цепочек, которые 
ранее составляли основу эко-
номической мощи рейха. К слову, 
политика денацификации – полу-
ченный ранее опыт – применя-
ется сегодня на Украине», – под-
черкнул Александр Паныч.

Эксперт добавил, что после 
окончания войны был создан 
Союзнический контрольный 
совет (СКС). В  самом начале 

Специалисты Национального центра исторической памяти при прези-
денте РФ и историки рассказали о концепции «пяти Д». Ее главной целью 
было выжечь нацизм в послевоенной Европе.

К чему привела 
денацификация 
Германии

ДНЕВНИКИ ПОБЕДЫ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

«К сожалению, на совре-
менной Украине со вре-
менем проросли зерна 
нацистского рака. Мы 
братские народы и снова 
ведем борьбу с нацис-
тами, чтобы додавить 
это зло. У нас общая 
культура и история, 
которую пытаются 
стереть последователи 
нацистской идеологии. 
Позволить этому слу-
читься нельзя».

АЛЕКСАНДР ПАНЫЧ, 
член Ассоциации историков Союзного 

государства России и Белоруссии

756 000немецких марок
должна была заплатить в качестве штрафа вдова Германа Геринга, 
одного из главных военных преступников.
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своей работы он занялся отме-
ной нацистских законов.

«Одна из  самых известных 
директив СКС – «Арест и наказа-
ние военных преступников, наци-
онал-социалистов, милитарис-
тов и интернирование, контроль 
и наблюдение за возможно опас-
ными нацистами». В ней были 
сформулированы пять катего-
рий нацистских преступников, 
которые подлежали денацифика-
ции. Директива предусматривала 
для них разные сроки заключе-
ния и санкции», – сказал Алек-
сандр Паныч.

Денацификации подлежали 
главные нацистские преступ-
ники, нацистские преступники, 
второстепенные нацистские пре-
ступники и попутчики (номиналь-
ные нацисты).

При этом лица пятой катего-
рии – «не сотрудничавшие с наци-
стами, антифашисты» – объяв-
лялись невинов ными, оправ-
дывались и  денацификации 
не подлежали.

Наказание зависело от  сте-
пени винов ности: заключение 
до десяти лет, увольнение с ответ-
ственных постов, запрет зани-
мать определенные должности, 
преж де всего политические, 
лишение пенсии и  денежный 
штраф. Так или иначе, для всех 

категорий предусматривалось 
то или иное «поражение в пра-
вах», чтобы бывшие нацисты 
в зависимости от степени своей 
вовлеченности не могли занять 
в новой Германии ключевые поли-
тические и экономические посты.

СССР ХОТЕЛ МИРА
Позиции Великобритании, Соеди-
ненных Штатов Америки и Совет-
ского Союза имели довольно силь-
ные различия. Главная идея СССР 
о том, что должен быть справед-
ливый суд над каждым преступ-
ником, не находила понимания 
со стороны западных союзников.

«Так, премьер Британии 
Черчилль считал, что  ника-
кого суда и следственных дей-
ствий не нужно. Президент США 
Рузвельт эту позицию поддер-
живал. Правда, когда Рузвельт 
увидел в ходе Ялтинской конфе-
ренции, насколько сильно от рук 
нацистов пострадал Севастополь, 
узнал, какие были жертвы, он 
сказал Сталину, что если тот даст 
ему список 50 тысяч винов ных 
фашис тов, которых надо рас-
стрелять, то он эту идею под-
держит», – заметил Александр 
Паныч.

То  есть единой точки зре-
ния по послевоенному наказа-
нию нацистов не  было. Одна 

из причин, по мнению эксперта, 
заключалась в том, что речь шла 
о целом государстве. Десятки, 
если не сотни тысяч человек рабо-
тали на рейх.

«Многие из  союзников рас-
суждали так: раз мы строим 
новую демократическую Герма-
нию, то ею кто-то должен управ-
лять. А где взять опытных специ-
алистов в той или иной сфере? 

Так и появились пять категорий 
преступников. Мол, главных осу-
дим, других ограничим в правах, 
кому-то дадим второй шанс», – 
добавил Александр Паныч.

Вместе с тем никто не ставил 
задачу всех посадить, конфиско-
вать имущество или, например, 
сделать изгоями в обществе. Дело 
в том, что союзники не хотели 
повторения ситуации, которая 
сложилась после Первой мировой 
войны. Тогда Германию унизили 

и буквально поставили на колени. 
Это привело к росту националис-
тических настроений в стране, 
а также помогло нацистской пар-
тии продвинуться максимально 
близко к власти.

«Советский Союз хотел дол-
госрочного мира. Сталин гово-
рил: «Гитлеры приходят и ухо-
дят, а  немецкий народ оста-
ется». При восстановлении Бер-

лина СССР оказал разбитой Гер-
мании большую помощь. Уже 
позже делать это стало слож-
нее, начали портиться отноше-
ния между союзниками», – рас-
сказал Александр Паныч.

ПРИВЕТ ИЗ КАНАДЫ
Ряд оперативных офицеров 
нацистских спецслужб и  СС, 
осуж денных Нюрнбергским три-
буналом, бежали в Латинскую 
Америку. Некоторые из  этих 

стран, в то время находившихся 
под конт ролем различных дикта-
торов, принимали бывших бонз 
рейха, а иногда даже использо-
вали в пользу своих режимов.

В 2023 году Канаду и ее прави-
тельство раскритиковали во всем 
мире за аплодисменты нацисту 
в парламенте страны. Оваций 
«удостоился» 98-летний Яро слав 
Гунько, выходец с Западной Укра-
ины, который воевал на стороне 
нацистского подразделения СС 
«Галичина» во  время Второй 
мировой войны.

«Это один из примеров «запад-
ной политики денацификации». 
С  июня по  август 1945 года, 
когда Вторая мировая еще гре-
мела на Тихом океане, будущий 
президент Соединенных Штатов, 
командующий западными силами 
союзников в Европе Дуайт Эйзен-
хауэр вел переговоры с бандеров-
цами из украинского главного 
освободительного совета. Канада 
в годы Второй мировой была цен-
тром подготовки англо-амери-
канской информационной войны 
против Германии, а потом всех 
специалистов по психологиче-
ским операциям переключили 
на борьбу с СССР как с новым 
идеологическим противником 
США в начале холодной войны», –
подыто жил Дмитрий Суржи к.

Послевоенное устройство Германии 
обсуждалось на Ялтинской конферен-
ции. В феврале 2025 года отмечалось 
80 лет со дня проведения этого судьбо-
носного события.

Нюрн-
бергский 

процесс проходил 
с 1945-го по 1949 год. 
На нем судили высо-
копоставленных лиц 

нацистской Гер-
мании.
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«Петербургский 
дневник» продол-
жает рассказы-
вать о традициях 
Масленой недели. 
Сегодня мы вспо-
минаем историю 
самого главного 
символа празд-
ника – блинов. 
Чем это блюдо 
ХVIII века отлича-
ется от современ-
ного?

БЛИНЫ – одно из самых распростра-
ненных блюд во всем мире.

ВНАЧАЛЕ БЫЛИ МУКА И ВОДА
Как  рассказал доцент кафедры 
истории религий  и теологии Педа-
гогического университета имени 
А. И. Герцена Алексей  Гай дуков, 
блины – один из самых «древних 
видов пищи человека».

«В том или ином виде блины 
готовили во всех культурах. Изна-
чально их делали из растертых 
зерен злаков и воды, а с разви-
тием кулинарного искусства начали 
добавлять и другие ингредиенты. 
Многие считают, что блин – это 
языческий символ солнца, однако 
на самом деле они связаны с поми-
новением предков. Желтенькими 
они стали лишь в ХХ веке, раньше 

их не жарили, а пекли в печах, 
 поэтому они были гораздо толще 
и темнее», – отметил эксперт.

Преподаватель Института сред-
него профессионального образова-
ния Политехнического универси-
тета Петра Великого Татьяна Цвет-
кова сообщила, что для высшей 
знати блины стали неотъемлемой 
частью Масленицы в ХVIII веке.

«Императрица Елизавета обо-
жала блины и, по воспоминаниям 
современников, могла съесть по две 
дюжины зараз. Александр Пушкин 
очень любил розовые блинчики 
своей няни. Арина Родионовна сме-
шивала гречневую и пшеничную 
муку, добавляла сливки, молоко, 
сметану. Розовыми блины стано-
вились благодаря свекольному 
соку», – пояснила Татьяна Цветкова.

«ОТДЫХ» ДЛЯ ТЕСТА
Блины не самое сложное в приго-
товлении блюдо, однако далеко 
не у всех они получаются с первого 
раза. Шеф-повар гостиницы «Охтин-
ская» Екатерина Фролова сообщила, 
что главный секрет идеальных бли-
нов в «отдохнувшем» тесте.

«Оставьте его в холодильнике 
на  пару часов, и  ваши блины 
не будут рваться при жарке», – 
уверяет она.

Повар-кондитер, телеведущая 
Нина Тарасова порекомендовала, 
как сделать очень тонкие блины.

«Тесто должно быть очень жид-
ким. Не надо бояться того, что пере-
вернуть блин будет сложно. Если 
соблюдать рецептуру и пользоваться 
хорошей сковородой, то все будет 
нормально. Надо по чуть-чуть добав-

лять сухие ингредиенты в тесто, 
чтобы не образовывались комочки. 
Также очень важно хорошо разо-
греть сковороду», – дала совет она.

Шеф-повар петербургского ресто-
рана «Ф. М. Достоевский», победи-
тель III кубка губернатора «Лучший 
шеф-повар петербургской кухни» 
Владимир Ревва ценит в блинах 
пышность и нежность.

«Я рекомендую использовать 
не только молоко, но и горячую 
воду в соотношении два к одному. 
Так клейковина муки быстрее рас-
ходится, однако тесто все равно 
должно постоять хотя бы 20 минут 
до использования», – сказал он.

Добавим, что 1 и 2 марта в Петро-
павловской крепости состоится 
праздник «Зажигай, Сударыня Мас-
леница» (0+). Команда сети ресто-
ранов «Теремок» угостит гостей 
блинами, а 2 марта еще и блинным 
пирогом весом полтонны.

«Для этого пирога наши пова-
ра-блинопеки приготовят 3500 бли-
нов, а также используют 90 кило-
граммов карамели и 70 – бана-
нов. Приготовление займет 
около 16 часов», – рассказали 

«Петербургскому дневнику» 
в компа ни и.

Как эволюционировали блины
  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА

/mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/   
 АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ОЛЕГ ЗОЛОТО, 

ТАТЬЯНА ЛОЖКИНА

До ХХ века пшеничная мука была очень дорогой.
Поэтому крестьяне использовали для бли-
нов муку из крупы. Гречневая была 
самой распространенной, рассказали 
эксперты.

МАСЛЕНИЧНЫЙ ДНЕВНИК ЕЖЕДНЕВНЫЙ ПРОЕКТ 
К МАСЛЕНОЙ НЕДЕЛЕ
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